

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mañon, Jueves 8 de Febrero de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.218.

Ojeada á la Prensa

ESPAÑA

La crisis.—Polémicas ministeriales.—La política de aplazamientos.—El Juzgado de guardia.—Juicios del Sr. Cánovas.—Primeros á las Cortes... después á la calle.

Siguen los rumores de crisis, cotizándose en alza.

«El Correo», órgano del Presidente del Consejo de Ministros, confiesa las dificultades del Gobierno y el pánico de los ministeriales.

«No cabe duda, dice, que en los últimos días de la semana pasada se notaba cierto desasosiego en las altas esferas de la situación.

Visitas, conferencias, reservas, palabras de mal humor; todos esos indicios que son bastantes para sacar una impresión, aunque no se conozcan bien las causas que la producen.

No por ser ministeriales dejamos nosotros de tener ojos y oídos, y más que esto, experiencia ya larga de las cosas y de los hombres políticos. Y aunque es frecuente el recurso de callar todo lo desagradable cuando ocupan los amigos el poder y exagerarlo todo cuando lo han perdido, por fortuna no somos de los más inficionados por esta rutina, siquiera estemos bien distantes de considerarnos perfectos »

«El Correo», cree sin embargo, que las alarmas de los ministeriales aparecen más mitigadas, por existir la creencia, de que dominará el criterio de aplazar la crisis, presentándose el Gobierno á las Cortes como está constituido, según desea el señor Presidente del Consejo de Ministros.

«El Imparcial» refleja el estado de las cosas, presentando opiniones en pro y en contra de la crisis.

«Un Ministerio muerto—dicen los defensores de la crisis inmediata—no se puede presentar ante las Cortes. Carecería de toda fuerza para la defensa del Gobierno, que es, después de todo, la de la situación liberal.»

Los periódicos que sostienen la necesidad de un aplazamiento de la crisis, emplean los siguientes argumentos:

«La responsabilidad de los Consejeros de la Corona se reduce aquí en realidad á contestar en las Cortes los cargos que se les dirigen. El castigo único de los errores y faltas cometidos en el ejercicio del poder consiste en que para el Ministro culpable el banco azul se convierta en picota, donde fustigado aquél en su amor propio, experimente con una caída inmediata la única sanción que nuestro modo de ser político consiente en imponerle.

Si el Gabinete no se presenta en el banco azul tal cual hoy se halla y los Ministros que han causado el enojo del país no reciben aquella sanción, la conciencia popular indignada envolverá á nuevos y antiguos en el mismo anate-

ma, y ya que no puede pedir que caigan tales ó cuales Ministros, pedirá que caiga toda la situación.»

Tal es el estado de la polémica. ¿Qué criterio prevalecerá? ¿A qué solución se inclinará el Presidente del Consejo de Ministros?

«El Imparcial» cree que prevalecerá el criterio del aplazamiento de la crisis, porque «la crisis parcial ahora sería para un breve plazo la crisis total y definitiva »

«El Herald» vota por la crisis inmediata:

«Resentimientos personales á granel, preocupaciones de tendencia, incompatibilidades de carácter, guerra en las grandes líneas y guerra en las emboscadas; este es el espectáculo—dice «El Herald»—que ofrece al país el Gabinete, á cambio de fracasos totales en su gestión.

—No se puede vivir más tiempo así—decía ayer un alto personaje de la situación—sin correr el riesgo de que llegue un día en que los Ministros tengan que ir á parar AL JUZGADO DE GUARDIA.»

Para que no llégue ese caso, lo mejor sería que los Ministros se fueran á su casa; por lo visto, hay liberales que quieren ver á algún Ministro en la prevención, y tal vez en presidio.

Dice el «El Imparcial» que habiendo sido consultado el señor Cánovas sobre la situación actual de la política, el jefe ilustre del partido conservador ha dicho, palabras más ó menos, lo siguiente:

«Cualesquiera que sean los rumbos que tome la política, no se puede pensar en un cambio de situación mientras la presente no deje ultimados los asuntos de Melilla.

»Siendo este Gobierno—añadía—quien tiene la responsabilidad de haberse provocado la cuestión, él es quien debe concluir y dar cuenta de ella en las Cortes.»

Con esta opinión del señor Cánovas coincide la actitud que observa el partido conservador, desea que el Gobierno vaya á las Cortes á dar cuenta de sus actos. Después sucederá lo que tenía que suceder.

Ensayo socialista

Un industrial inglés, llamado Priestley, propietario de cuatro inmensas fábricas en Bradford, cansado de oírse decir que engordaba con el sudor del pueblo, ha propuesto á obreros socialistas un ensayo, cuyas condiciones dá á conocer un periódico francés.

M. Priestley ha ofrecido á los individuos del comité del «Labour-Party» la mejor montada y la más remuneradora de sus cuatro fábricas.

Ha puesto á su disposición por un año todas las máquinas de vapor; ade-

más les ha abierto un crédito de 125 mil francos.

M. Priestley no exigía ganancias ni intereses. La única condición impuesta á los obreros agremiados era la siguiente: La fabricación se regirá por los estatutos de los Trades-Unions y se beneficiará según los principios socialistas.

M. Priestley se comprometía, si al fin del año la empresa había dado buen resultado financiero, y si todos los obreros habían ganado más dinero del que ganan bajo la dirección del amo, á abandonar á los individuos del sindicato su fábrica, mediante un flojo rédito, y á continuar abriéndoles un crédito de 125.000 francos.

Semejante ocasión no se encuentra todos los días, y hubiera podido creerse que el ofrecimiento del filántropo de Bradford iba á aceptarse con entusiasmo.

¡Ah! no. Después de haberlo meditado por espacio de cuatro meses, los socialistas del Yorkshire han tenido que confesar que se sentían incapaces de «administrar y de beneficiar la fábrica traidoramente (sic) puesta á su disposición por un capitalista.»

Al servirse del epíteto «traidoramente» han querido decir sin duda que es obrar de un modo perverso ponerles en el caso de dejar asentado que sus teorías tienen algún valor económico. Es verdad que es una mala treta hecha á aquellos supuestos reformadores amparar con un ejemplo tan convincente la ignorancia de las pobres gentes, á quienes ellos quieren explotar.»

Elocuente y provechosa lección se desprende del ofrecimiento hecho á sus obreros por el industrial inglés Priestley, porque con ella se patentiza la poca confianza que los socialistas tienen en la bondad de sus doctrinas. ¿Para que, pues, se embauca á los ignorantes, se agita á las naciones y se producen trastornos, si cuando se ofrece ocasión propicia retroceden ante el temor de un tremendo fracaso? Esto es no tener buena fé ó querer explotar la credulidad de indoctas muchedumbres.

Noticias varias

Ha fallecido en Génova el maestro Carlor Massa, que era uno de los ingenios musicales que más prometían entre la moderna escuela italiana.

Escribió la cantata «Aldo e Clarenza», que agradó mucho, la ópera el «Conte di Chantillon» y «Salammbó», drama lírico, que también obtuvo gran éxito. Ahora trabajaba en «Onesta», cuyo libreto, de Ghislanzoni, estaba sacado de la novela de Fenillet, del mismo nombre.

—En Lyon se ha formado una Sociedad, en la que figura Mazzantini para dar 30 corridas de toros con los mejores espadas.

—Uno de los hombres más activos del mundo es, indudablemente, el célebre novalista de Budapeath Mauricio Jokai, conocido con el sobrenombre de Alejandro Dumas de los Magyares.

Jokai ha escrito en cincuenta años más de 300 volúmenes.

Dedicóse á la pintura y á la escultura; dirige un periódico diario, un semanario festivo y una revista mensual, y, finalmente, es miembro y toma parte en los trabajos de la Cámara de diputados y de las Academias de Ciencias y Bellas-Artes.

—El comité formado por españoles en París para recaudar donativos destinados á las familias de las víctimas de Santander, ha publicado el resultado de su gestión, muy lisonjera, pues ha conseguido reunir para tan benéfico fin 70,000 pesetas.

—La suscripción iniciada por el Ateneo de Madrid, y que continúa abierta, para erigir un monumento al eminente poeta D. José Zorrilla, alcanza ya la cifra de 22,145'44 pesetas.

—La suscripción para erigir una estatua en Orense á la escritora gallega doña Concepción Arenal, asciende ya á 17,316 pesetas.

La comisión que ha trabajado con tanto celo en la creación de un monumento digno de la memoria del gran Papa Pio IX en la iglesia de S. Lorenzo cuenta con tener terminada su obra para el mes de mayo próximo. En la actualidad deben estar ya los artistas venecianos de mosaicos ejecutando las últimas partes del monumento, es decir, la colocación de grandes cuadros de mosaico y la de las armas de las diócesis y de los donadores más generosos. Todos estos trabajos han sido hechos en Venecia.

Los gastos alcanzarán en cifras redondas á millón y medio, que es una suma insignificante si se tiene en cuenta la riqueza de los mármoles y de los mosaicos que componen aquella magnífica capilla. Se van á erigir altares á ambos lados de la tumba en dos huecos restos de las antiguas catatumbas de San Ciriaco, que poseen curiosos fragmentos de pinturas de la Edad Media.

—Ha fallecido en Roma el P. Antonio Martín Gienes, general de la orden de los Trinitarios calzados españoles. Tenía 88 años. Ha muerto en la casa de la orden, situada en la Via-Conde-tti

Era eruditísimo en letras sagradas, profundo conocedor de las ciencias físicas y exactas, redactor de la «Bula» relativa á la Inmaculada Concepción y celoso sostenedor de su orden, compuesta de congregados para la redención de cautivos y esclavos, la cual ha prestado grandes y meritisimos servicios á la humanidad, desde su institución hasta nuestros días.

Un periódico dice que con el fallecimiento de este religioso se extingue la

benemérita orden de los Trinitarios calzados.

—La curia pontificia acaba de tomar una determinación que tendrá grandísima resonancia en Francia é Inglaterra.

Después de casi dos siglos de maduro exámen, acaba de pronunciar el primer fallo en la causa canónica seguida á petición del episcopado de gran parte de Europa para la aprobación del culto de la heroína francesa Juana de Arco. Esta ha sido declarada venerable, y se ha abierto la información correspondiente para su pronta beatificación.

Telegramas

Madrid 6.—Los detalles que acerca de la embajada española de Marruecos ha traído el vapor «Mogador» procedentes de nuestro corresponsal de Tánger, dicen que el 31 de enero se celebró con inusitada pompa la recepción oficial de la embajada, y que por primera vez el Sultán pronunció un discurso alusivo á los asuntos que han motivado la embajada, dando amplias y públicas satisfacciones á España, declarando culpables á los rifeños, elogiando la prudencia de España y ofreciendo un cruento castigo, habiendo añadido que los sucesos se complicaron por su ausencia y la pérdida de varios correos.

Madrid 6.—En el discurso dirigido por el general Martínez Campos al Sultán, manifestó los motivos perennes de amistad que unen á España y Marruecos.

El Sultán ofreció el castigo de los malvados que trataron de perturbar la amistad tradicional existente entre ambos países y manifestó rotundamente que todo tendría satisfactorio arreglo.

El general Martínez Campos entregó la carta S. M. la Reina Regente costestando á la del Sultán.

La audiencia privada del general Martínez Campos ha debido celebrarse el día 3 del actual, pero hasta mañana no serán conocidos los detalles de la misma.

Madrid 6.—La recepción solemne de la embajada española en Marruecos se verificó en el patio llamado de las Audiencias. El general Martínez Campos habló desmontado y el Sultán lo hizo jinete en el clásico corcel blanco. Todos los anteriores detalles, únicamente conocidos en Madrid por el telegrama de nuestro corresponsal en Tánger, han causado excelente impresión.

Madrid 6.—En Rota, provincia de Cádiz, algunos enmascarados recorrieron algunas calles, penetrado en las casas pidiendo socorros con graves amenazas, y después maltrataron en el campo á varios labradores.

Según las noticias recibidas de Melilla, dominan allí también las impresiones optimistas respecto de una pronta y favorable solución del conflicto hispano-marroquí.

Madrid 6.—El Carnaval ha ofrecido hoy mayor animación que en los días anteriores. El tiempo ha sido espléndido y los paseos han estado concurrísimos.

Los centros políticos han estado desiertos.

El señor Cánovas ha autorizado á esta Agencia para que niegue rotundamente la paternidad del artículo que

publicó ayer «El Estandarte» y que algunos le habían atribuido.

Madrid 6.—El discurso pronunciado por el general Martínez Campos en el acto de ser recibido por el Sultán de Marruecos dice así: «Desde que desembarqué en Mazagan y puse el pié en tierra del imperio de Marruecos en todas partes he visto la poderosa mano de un valiente caballero, digno descendiente del piadoso Muley Ali el Sheriff, que por sus gloriosos hechos y el valor de su corazón no tiene más igual entre los Soberanos del Mogreb que Muley Haba el Mausac.

»A mí, que también soy soldado y tengo las armas por carrera, me honra, enaltece y satisface venir á tratar con un Soberano militar que seguramente comprenderá mejor que nadie mi pensamiento. Con el que ama á Dios con fé verdadera todo es posible. Con el que tiene corazón no hay dificultades. El valor cuando es verdadero es hermano de la prudencia y la templanza. Cuando existe amistad entre unos pueblos que han vertido su sangre en los campos de batalla no puede romperse nunca. Cuando las nubes cubren el horizonte podrán nublar el sol; pero cuando el viento las despeja, aparece el cielo más azul, hermoso, radiante y espléndido que nunca.

»La amistad que se profesan España y Marruecos es muy antigua. El valiente Alfonso XII (que Dios tenga en su gloria) supo hacerla mayor recomendando á su esposa y á sus magnates que la conservaran siempre, y vos prometisteis que no se turbaría, correspondiendo á los sentimientos de la Reina que á nombre de su augusto hijo, mi Soberano, preside con tanto acierto y virtudes eximias los destinos de su gloriosa patria.

»Por eso mi misión será fácil y espero obtener de vos la mejor acogida en bien de la paz y amistad. Las nubes que turbaron un momento esos horizontes deben desaparecer para siempre. Los hombres son pequeños. Solo Dios es grande y vencedor. Hago votos al Altísimo para que continúe su protección y conserve la vida de Vuestra Magestad largos años para la prosperidad de Marruecos y la amistad de España.

»Tengo la alta honra de poner en manos de Vuestra Magestad (que Alah prospere) la Real carta de S. M. la Reina Regente (que Dios proteja), acreditándome como embajador extraordinario cerca de Vuestra Real persona (que Alah ensalce) y otra contestando á la que Vuestra Magestad (que Alah glorifique) dirigió con motivo de los sucesos de Melilla á mi Soberano Alfonso XIII, cuya vida guarde Dios.»

Madrid 6.—El vecindario de Sorbilan, provincia de Granada, se amotinó ayer contra el impuesto de consumos; pero gracias á la intervención de la Guardia civil se consiguió restablecer el orden.

Los senadores y diputados de Navarra se han reunido, acordando apoyar la actitud de la Diputación foral y visitar á los Sres. Sagasta y Gamazo.

Una comisión de la Cámara de Comercio de Madrid visitará mañana al ministro de Hacienda con objeto de interesarle á favor del tratado con Francia y de la reducción de la tarifa del arancel.

Madrid 6.—En el tren misto de Zaragoza han regresado los Sres. Maura y Gamazo de la cacería á Guadalajara.

Delante de la casa del secretario del Ayuntamiento de Cholina (Múrcia) ha estallado un petardo, causando destrozos materiales, pero sin ninguna desgracia personal.

No es seguro que mañana se celebre Consejo de ministros. Es probable que se espere á celebrarlo el jueves con objeto de dar lugar á recibir noticias sobre la conferencia reservada que hayan celebrado el Sultán de Marruecos y el general Martínez de Campos. En dicho Consejo de ministros se acordará la fecha de la convocatoria de las Cortes, creyéndose que el decreto se publicará el día 10 para el 16.

Madrid 7.—La convocatoria de las Cortes se verificará, según noticias oficiales, el 26 del actual; pero la publicación del decreto puede variar del 11 al 12, dependiendo del estado de las negociaciones con Marruecos.

Las noticias oficiales confirman en todos sus detalles cuanto hemos teleografiado respecto á la recepción de la embajada.

Paris 6.—Nueva York.—Comunican al «Herald» desde Rio Janeiro, con fecha 5 del actual, que el almirante Gama pedirá á los representantes de Inglaterra, Francia, Alemania é Italia que le reconozcan el carácter de beligerante.

Paris 6.—Hoy se ha reunido el Consejo de ministros bajo la presidencia de M. Carnot.

Ejecucion de Vaillant

Paris 5.

Se han confirmado en todas sus partes las noticias que anoche á última hora telegrafié referentes á la ejecución de Vaillant.

Apesar de la creencia casi general de que el reo sería indultado, un ayudante de M. Carnot se presentó ayer en el ministerio de Justicia entregando el proceso de Vaillant con la fórmula «visto» equivalente á la denegación del indulto y á la ejecución por tanto del reo.

Inmediatamente se comunicaron las órdenes oportunas al procurador de la República, al prefecto del Sena y al jefe de policía quienes dictaron las medidas que debían adoptarse para la ejecución.

A media noche se empezó á levantar el patíbulo acudiendo á la plaza de la Roquette. Dos escuadrones de la guardia republicana y un batallón de infantería se situaron, en las primeras horas de la madrugada al rededor del patíbulo.

Los agentes de policía recorrían entretanto las calles inmediatas á la Roquette, ordenando el cierre de los cafés y establecimientos de bebidas y formando cordones para impedir el paso á los muchos curiosos que en las noches pasadas acudieron á la plaza de las ejecuciones creyendo que se verificaría la del reo anarquista.

A las cinco de la mañana estaba montada la guillotina.

Estos cordones estaban formados á 200 metros de la cárcel.

Para presenciar la ejecución concediéronse 20 pases únicamente, llevan-

do cada uno de éstos la fotografía de la persona invitada al terrible acto.

El público que acudió era mucho menos numeroso que el que acostumbra presenciar las ejecuciones.

La noche ha sido fría, en extremo desagradable y no convidaba á asistir á semejante espectáculo. Los curiosos colocáronse detrás de las barreras que circunvalan la plaza.

El reo fué despertado á las siete de la mañana. Se le anunció la fatal nueva y se encargó de él el verdugo M. Deibler.

El intortudado Vaillant no opuso resistencia. Al salir de la cárcel gritó: «¡Muera la sociedad burguesa! ¡Viva la anarquía!»

Pocos momentos después rodó su cabeza sobre el patíbulo causando aterrador impresión en la concurrencia que presenció la ejecución.

El cadáver del ajusticiado fué escoltado por la gendarmería al ser conducido al cementerio.—R.

Gacetilla

Noherlesoom, en su «Boletín Meteorológico», hace los pronósticos siguientes para la primera quincena de Febrero:

Desde el 4 hasta el 9 serán nebulosos en muchos puntos, y, por lo general, de buen tiempo en nuestra península, con temperaturas benignas. Esta situación de relativa tranquilidad atmosférica, nebulosa y apacible, será debida á la preponderancia de los vientos alisios del Africa, alimentados por una persistente depresión que tendrá su asiento al S. de Marruecos y de la Argelia. Desde el 10 cambiará el tiempo, volviendo á ser lluvioso y frío hasta el final de la quincena. Entre los días que forman este período el 14 será el más borrascoso y desapacible de la serie, y parece indicar como el principio de un retroceso en el invierno.

En el mismo «Boletín» leemos el siguiente curioso fenómeno astronómico.

El planeta Venus será lucero de la mañana y de la noche á la vez. Este curioso fenómeno va á presentarse este año en condiciones tan favorables, que pasarán muchos siglos antes de que vulvan á darse tales circunstancias.

El día 14 de Febrero aparecerá «cuarenta y tres minutos» antes que el Sol, y se pondrá cuarenta y tres minutos después que el astro rey.

Las observaciones podrán comenzar desde el día 9, en que el planeta aparecerá en el horizonte veintidos minutos antes que el sol y se pondrá una hora veinticuatro minutos después que él.

Este fenómeno se debe á que Venus pasará el 16 de Febrero, á las nueve de la mañana, entre el Sol y la Tierra, pero á una altura de ocho grados sobre el Sol.

Algunos individuos de la empresa Artística del Teatro Principal nos ruegan hagamos público, que están sumamente agradecidos á los señores abonados á la última temporada de ópera que no han pasado á recoger el importe de la última función; y al propio

tiempo participan á los señores accionistas, que los libros de dicha empresa se hallan de manifiesto en la contaduría del Teatro por si gustan examinarlos.

En el vapor-correo «Menorquin» ha llegado hoy á esta ciudad el auxiliar de esta Delegacion últimamente nombrado D. Juan Zamora, acompañado de su familia.

El Resumen de Agricultura correspondiente al mes actual contiene el siguiente sumario: Viña experimental.—El ingerto herbáceo de escudete en la viña.—Conservacion de las viñas.—Ensayos comparativos de abonos y sus resultados.—La medicion del ganado.—Una explotacion lechera.—La granja Soldevilla.—Accion del frio sobre el vino.—Desfonde y plantacion de los terrenos calcareos.—Bibliografía.—Casos agrícolas.—Problemas agrícolas.—Crónica agrícola.—Revista comercial.

En el mercado de Barcelona, durante el finido Enero, se han vendido los bueyes de 1'50 á 1'60 pesetas los 1 200 gramos; las vacas de 1'45 á 1'50 id. id.; las terneras de 1'81 á 1'87 id. id.; los carneros de 2'00 á 2'12 id. id.; las ovejas de 1'94 á 2 00 id. id.; los corderos de 2'12 á 2'31 id. id.; los cabrios de 1'65 á 1'75 id. id.; las cabras de 1'25 á 1'50 id. id.; los cerdos mallorquines de 12 á 12'50 id. los 10 kilogramos 400 gramos, y los id. franceses ó blancos y del país de 11 á 11'75 id. id.

Telegramas de nuestros vapores:
«Palma 8.—8 m.—Llegado «Ciudad de Mahon» felizmente.—Seguí.
«Palma 8.—Llegado «Menorca» sin novedad á las cuatro veinte minutos. Travesía feliz.—Cardona.»

Ampliando la noticia que en su dia nos comunicó nuestro corresponsal referente al desgraciado accidente ocurrido á bordo del vapor «Puerto-Mahon» reproducimos lo que dice nuestro colega «La Union Mercantil» de Málaga del dia 3 del actual:

A BORDO DEL VAPOR «PUERTO-MAHON»
Horrible desgracia
A las siete de la mañana de ayer, fondeó en nuestro puerto el vapor «Puerto-Mahon» procedente de Barcelona.

Al notar que dicho buque traía la bandera á media asta, supusimos que una novedad funesta debía ocurrir en dicho barco.

El Sr. Comandante de Marina, nos confirmó la mala noticia, que era la de que había ocurrido á bordo la horrible desgracia, de haber mutilado la máquina á un fogonero.

Inmediatamente fuimos al buque, donde adquirimos con todos sus detalles, las noticias del triste suceso, cuyos pormenores son los siguientes:

Anteayer á las nueve de la mañana, y en ocasion que pasaba el vapor por frente á Mazarron á unas doce millas de este punto, con un fuerte mar y viento duro de Noroeste, en ese momento se encontraba el fogonero Cristóbal Sintés Triay engrasando con aceite los ejes de las bielas que imprimen el movimiento al eje cigüeñal.

Una de las oscilaciones del barco, le hizo perder el equilibrio al infeliz Cristóbal, que cayó en la caja central donde efectua sus evoluciones el referido

eje, el cual lo cogió por ambas piernas y le pasó todo el cuerpo mutilándolo horriblemente.

Tan veloz fué la muerte de este desgraciado, que solo pudo lanzar un grito espantoso, falleciendo instantáneamente.

Consternacion en el buque

El operario que se encontraba más inmediato al sitio de la desgracia, era el fogonero Juan Meliá, que llamó al maquinista D. Emilio Dallard, y este paró inmediatamente la máquina, sacando entre varios, el cadaver de debajo del eje cigüeñal.

Toda la tripulacion del barco acudió al sitio de la desgracia, poseidos de la más profunda consternacion, tanto por la desgracia ocurrida, como porque el pobre Cristóbal era muy queridísimo en el barco, donde prestaba sus servicios desde hace catorce años.

El cadaver, envuelto en unas mantas, fué depositado en un camarote de proa.

Al llegar á Málaga, el capitán participó la ocurrencia al comandante de Marina.

Sumaria

Al recibirse en este centro oficial la triste noticia, el Sr. Comandante de Marina, dispuso que pasara á bordo á instruir la sumaria correspondiente el fiscal de Marina D. Ramon Ortelles y el secretario don Eugenio Tabernero, los cuales empezaron las prácticas sumarias.

El capitán del vapor D. José Caldés, solicitó de la autoridad de Marina, que le permitiera hacer el entierro por su cuenta y le fué concedido.

Hoy, se le practicará la autopsia, al cadaver.

Pasajeros llegados en el vapor-correo «Menorquin», fondeado á las once de esta mañana:

DE BARCELONA

D. Pedro Buñol; Pedro Pujol; Guillermo Fayas; Eduardo Grau; Juan Zamora; Francisco Moll; Juan Portals; Francisco Pons; Gabriel Pedrerol; Isabel Gomez, y Teresa Eredia.—Total, 11.

DE ALCUDIA

D. Gabriel Soler, y Antonio Reinés.—Total 2.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 7.—4'20 t.

4 por ciento Interior	67'75
4 por ciento Exterior	77'37
Ferro-carril del Norte	27'15

Cambio Mahonés

Barcelona 8.—9'20 m.

4 por 100 Interior	67'97
4 por 100 Exterior	77'50
4 por 100 Amortizable	77'65
Cubas 86	000'00
Cubas 90	96'25
Coloniales	00'00
Ferro-carril Norte	00'00

Madrid 8.—1 madrug.

4 por 100 Interior	68'10
Paris 4 por 100 Exterior	63'46
Renta francesa 3 por 100	97'75
Londres 4 por 100 Exterior	00'00

Oficial

Madrid 7.

4 por ciento Interior	67'90
4 por ciento Exterior	77'55
4 por ciento Amortizable	77'65
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	000'00
Id. id. id. 90	96'25

Acciones Banco de España	374'00
Id. Compañía arrendataria de Tabacos	163'50
Paris á la vista	22 á 22'45
Londres á la vista	30'85
Londres 90 dias fecha	00'00

Calendario

Sale el sol 7 h. o. Pónese 5 h. 30.
1798.—Francia reconoce la independencia de los Estados- Unidos.
S. Juan de Mata fundador.
Santo de mañana.—Sta. Apolonia virgen y mártir.

Cultos

Mañana viernes, en Sta. María se continuará el devoto Septenario dedicado todos los años á María Santísima de los Dolores, los viernes de la santa Cuaresma, á las tres y media de la tarde ejercicio del Viacrucis, después sermón á cargo de D. Jaime Tutzó, Pbro., Corona Dolorosa y Stabat Mater.

S. Francisco de Asis, por la noche se verificará el ejercicio con esposicion de Su Divina Majestad, estacion mayor, práctica de la Buena Muerte, sermón que dirá el Rdo. Sr. Cura-Párroco del Cármen, siete Padre-nuestros cantados y Reserva.

En el Cármen sagrada Corona á la Virgen de los Dolores; en la Concepcion ejercicio de la Buena-Muerte.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa por la tarde en la iglesia de San José, el Señor está de manifiesto desde las cinco hasta las siete.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	771'30	769'72
Termóm. seco	12'5	14'0
Humedad relativa	82	67
Dirección del viento	OSO.	SO.
Clase id.	Calma	Brisa
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado
Tem. máx. á la sombra	14'5	
Id. máx. al sol	20'7	
Id. mínima	6'7	
Id. id. irradiacion	4'5	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	211	
Lluvia en id. en mm.		2'9
Evaporacion en id.		2'9
Ascenso del baróm. id.		0'92
Descenso id. en id.		0'92

Movimiento del Puerto

Entrados el 7

De Alcadia y Ciudadela laud «Jóven Juanito» patron Pedro Cerdá con 5 trips. carbon y efectos.

De Zaragoza bergantín goleta italiano «Lazarito» Cap. Sig. Vicenzo Cubaro con 9 trips. y trigo.

Id. el 8

De Barcelona vapor-correo «Menorquin» Cap. D. Bernardo Cabot con 24 trips. 13 pasajeros efectos y la correspondencia.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 24 Enero.—1 vaca, 177 kilos, Ses Ramblas; 1 id., 125, Juan Moll (San Cristóbal); 1 ternero, 65. id.; 1 ternera, 73, Sant Antoni (Ciudadela); 3 carneros, 54, Turnelti antes de Vigo; 1 id., 19, noria de Gimier; 2 cabras, 24, Sant Antoni, y 4 cerdos, 278.

Dia 25.—1 vaca, 150 kilos, Nicolás Pons; 1 id., 136, Sant Jordi; 1 ternero, 130, Sebastian Olives; 1 ternera, 73, Nicolás Pons; 2 cabras, 20, Turrensá (San Cristóbal); 2 id., 22, Sant Antoni, y 13 cerdos, 1.189.

Dia 26.—1 buey, 268 kilos, Cutaina

de Lorenzo; 1 vaca, 162, Turrauba Nou; 1 ternero, 85, vergel de Hargrave; 1 id., 104, noria de Miguel Sintés; 2 carneros, 24, M. Estela; 6 cabras, 63, Se Bufera (Fornells), y 7 cerdos, 526.

Dia 27.—1 buey, 255 kilos, José Anglada (Ciudadela); 1 vaca, 191, Pedro Pons Vinent; 1 id., 149, estancia de Anglada (Ciudadela); 1 id., 148, Turrubet; 1 ternera, 119, estancia de Lorenzo G. Pons; 1 id., 87, vergel de Francisco Pons; 1 id., 73, Turrubet; 2 carneros, 44, Malbujer Nou; 1 id., 19, Bellvé Vey; 2 id., 33, Addabús Cusi; 2 cabras, 20, Torra Veá (San Cristóbal); 5 id., 47, Sant Antoni, y 10 cerdos, 625.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 7.—10'15 n.

Santander.—Continúa la huelga de los descargadores del muelle de aquel puerto, estado de cosas que va agravándose y da origen á frecuentes escándalos, habiendo sido detenidas varias mujeres que escitaban á los hombres á mantenerse en la huelga.

Tambien han sido reducidos á prision bastantes huelguistas.

El Sr. Silvela ha marchado á Extremadura.

Madrid 7.—10'18 n.

La prensa ministerial no niega que se esté negociando un empréstito.

Se ignora en qué dia se reunirá el Consejo de ministros.

Los ministeriales creen que cuando se reuna el Consejo se resolverán las cuestiones relativas á los ferrocarriles y al reglamento de impuestos sobre vinos.

Madrid 7.—10'20 n.

En el próximo Consejo de ministros se discutirá la comunicacion dirigida al Gobierno por la Diputacion provincial de Navarra, creyéndose que se la invitará á que venga á emitir sus opiniones.

Los ministeriales creen que el señor Sagasta ha dominado la crisis y que se presentará ante las Córtes con el actual ministerio.

Madrid 8.—1 madrug.

Mañana la Reina Regente presidirá el Consejo de ministro, pero éstos no se reunirán despues en Consejo.

El Sr. Moret regresa mañana á esta corte.

Es probable que no se resuelva mañana las cuestiones pendientes, esperando para hacerlo el consejo que ha de celebrarse el lúnes.

La Gaceta publica una Real Ordeu prorogando hasta el veinte y ocho de Febrero el plazo para la redencion á metálico del servicio de las armas.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldrá el domingo próximo 11 del actual para dichos puntos el vapor-correo

MENORQUÍN

su capitán Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Coroninas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

Subasta

El día 15 del corriente tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, a las once de la mañana, la venta en pública licitación de las fincas siguientes:

1.º Una Estancia llamada «Casa Blanca» situada en el término é inmediaciones de Alayor, compuesta de varios grupos, de cabida de unas trece cuarteras, tres barrillas sembradío, bajo el tipo de 20.000 pesetas.

2.º Una casa situada en la calle de las Moreras de esta ciudad núm. 15, bajo el tipo de 9.250 pesetas.

Dichas fincas se adjudicarán á favor del más ventajoso postor, siempre que la postura cubra el tipo respectivamente señalado. Mahon 8 de Febrero de 1894.

Subasta

El día 4 de Marzo próximo á las once de la mañana, se venderá en licitación verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, el predio denominado «Santa Catalina», situado en el distrito de San Clemente, término municipal de esta ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 13 de Febrero.

Ha de constar de 16 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 809 premios importantes 1.120.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
7 de	5.000
669 de	800
	556.800

99 aprox. de 800 pts. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio 79.200

2 aprox. de 2.000 pts para los números anterior y posterior al del premio mayor 4.000

809 1.120.000
Mahon 31 de Enero de 1894.—El Administrador, Diego de la Torre.

Pérdida

Se ha perdido un anillo de oro con la inicial R rodeada de perlas, desde la calle de Gracia pasando por el Cos hasta «El Isleño». Se gratificará la persona que entregue dicho anillo en la imprenta de este periódico.

Cupones CUBAS y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Abril 1894

Se compran con bonificación en el **Cambio Mahonés**

8, INFANTA, 8.

ALCOHOL

Se vende de 36 grados Cartier ó sean 90 grados Centesimales á 65 cént. de pta. el litro por garrafas de á 16 litros.

Informarán en la Administración de Consumos, frente al fondeadero de los vapores.

PEIX SALAT (Zorra)

Se encontrará fresco y de superior calidad en la calle Portal de Mar número 6, tienda de Gavaso.

Para vender

Lo está la casa núm. 9 de la calle del Rosario de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Lo está en Villa-Carlos la casa calle de San Pedro núm. 11, con puerta accesoría en la calle del Puerto. Para informes en la propia casa.

Lo están en el pueblo de Villa-Carlos las casas calle del Puerto número 11 y otra sin numerar lindante con aquella. Para informes en Mahon calle de Anunciay número 15.

Lo está la casa de la calle de la Plana número 13 y 15. Para informes, calle del Carmen número 35

Lo está un carreton con su correspondiente caballería, y un carro, todo en muy buenas condiciones. En esta imprenta darán razon.

Nodriza

Una primeriza, de 22 años de edad, mallorquina, desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle del Castillo n.º 29.

Ocasion

Se desean vender dos máquinas de coser, en muy buen estado y á precios módicos.

Informarán, Infanta, 8.

Ocasion

Se desea vender un piano su precio 28 duros.

En esta imprenta informarán.

Vino tinto

de Llumesanas de dos años, á 50 céntimos de peseta el litro.

Id. de un año á 30 céntimos, calle Arravaleta número 21.

Para alquilar

Lo está una casa casi nueva en la calle del Castillo número 76, esquina de la Reina. Informes, 78 de la misma.

Los bajos de la casa núm. 16, cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

Lo está la casa con muebles ó sin ellos calle del Castillo núm. 27. Informarán núm. 25 de la misma calle.

Minta comunicativa,

botellitas de un cuarto de litro.

Minta para escribir,

en botellas, tampones y suelta.

Minta para sellar,

azul, encarnada y morada.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

YESO

Un cajon de cien barras 2'50 pesetas. De venta en la imp. de Parpal.

PLATERÍA

DE

JUAN TUDURÍ

Plaza del Carmen

PRECIOS NUNCA VISTOS CUBIERTOS PARA SOPA Y CUCHARONES

Plata de 900 milésimas

SE VENDEN POR SU PESO EN MONEDAS DE PLATA CORRIENTES

Mínimum que se vende á este precio:

DOS CUBIERTOS ó UN CUCHARON

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1.913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez. Arravaleta, 3 MAHON

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS: ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insostenible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL **ASMA** ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidáanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.



Confeitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se encontrarán toda clase de Conservas alimenticias, incluso el rico y superior

ATUN EN ESCABECHE

á una peseta la libra de 400 gramos. Almendra molida y preparada para rellenos de «Craspells» á 75 cént. de pta. la libra, y conservas de frutas de todas clases. Todo á precios baratos, con descuento comprando al por mayor.

13, HANNOVER, 13.

Hojas de servicio
Libretas de alquiler
Listas de embarque
Declaraciones de contribucion.

Certificados de origen
Fes de vida

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

Imp. de M. Parpal